

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y ADMINISTRADOR,

Juan de Dios Matus

Editor responsable—GERARDO AGUILAR B.—Parque de la Victoria



AÑO XI

PUNTARENAS, COSTA RICA SÁBADO 1º DE FEBRERO DE 1908

NÚMERO 1448

Mgl. H. Céspedes

Además del surtido en mercaderías generales y artículos de lujo, que siempre mantiene, ha recibido para *Noche Buena* y *Año Nuevo*, un gran surtido de tarjetas postales para felicitaciones, juguetes, una gran variedad de confites finos franceses en cajitas de fantasía. También gasas de seda y de algodón, blancas y de colores. Piques y muselinas finas. Zarzas francesas especiales para camisas. Cintas finas de seda, flores y plumas para sombreros. Ropa hecha de driles para caballeros y niños. Casimires, driles de lino, blanco y de colores. Perfumería y la gran *Anta* perfumada anticarsina, para teñir el pelo, sin dejar mancha de ninguna especie. Sombreros finos de fieltro y de paja, para hombres y para niños.

Bauls Americanos. Sacos de noche. Valijas, grandes y pequeñas de legítimo cuero. Gran surtido de cuellos, puños, botonaduras, y fajas ó cinturones finos de cuero. Artículos para escritorio, y una gran variedad de objetos japoneses. De todo se vende al por mayor y al menudeo.

ROBERT HERMANOS

SAN JOSE

ALMACEN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES, el más grande, mejor surtido, y que vende más BARATO toda clase de prendas para vestir, desde la humilde chaqueta de dril hasta el aristocrático frac.—PARA LA ESTACION VERANIEGA acaban de llegar:—vestidos de lino de varias clases y colores.—Cazadoras de Kaky.—Sacos de dril y alpacas.—Pantalones.—Trajecitos para niños. Camisas blancas y de color. Cuellos de color, suaves. Corbatas Toscolo lavables. Sweters. Cinturones pistola. Ropa interior tropical. Calcetines. Perfumería finísima. Artículos de Sport, etc., etc.

Las órdenes de pedido acompañadas de su importe se sirven LIBRE DE PORTE á cualquier lugar del país.

Noviembre de 1907.



ELDERS & FYFFES LIMITED

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA).

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida, £ 20

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta, £ 35

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

F. J. HITCHCOCK

Administrador.

LA CIUDAD DE LONDRES

DG

A. Asch & Bros.

EN SAN JOSE

Con Sucursales en Limón, Cartago y PUNTARENAS.

En esta ciudad frente al Club, entre La Eureka y la Alcaldía.

Se vende al detal y al por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

TEJA Y LADRILLO

De magníficas condiciones, vendo en Puntarenas ó en el tejear de la Barranca.

AMERICA M. DE TEGAOR

EN LA PLAYA

PARA ALBINA

Verde, con el verde de las esmeraldas, visten los frondosos árboles, abrigados por un sol canicular.

En las matas, exuberantes de savia y de vida, se yerguen, erectas como los pechos de las vírgenes, las flores en capullo, próximas á entreabrirse y á escanciar sus aromas, luciendo al aire los matices de sus sedosos pétalos.

Los pajarillos revolotean cantando las notas alegres de su divino arpegio y la brisa susurra entre las ramas y acaricia suavemente, dejando un grato frescor en medio del vaho caliente que se desprende de la tierra, y de los ardorosos rayos solares.

Es medio día.

La arena brilla con fulguraciones extrañas, que parecen facetas de microscópicos diamantes regados con profusión sobre la extensa playa, y á lo lejos, allá en los aires, mirándose en el cristal movable de las aguas como cansadas de batir las alas, un grupo de gaviotas acecha el instante de caer sobre la ansiada caza.

Tres niñas hermosas, que rien con risa argentina, cual ninfas cabalgando en fogoso corcel de crines de plata, vienen montadas sobre la cresta blanca de una ola y pasan, con el gracioso traje de bañistas, ante los ojos atónitos de los que viven en otras edades, pregonando el triunfo de la belleza plástica con sus cuerpos de formas esculturales, mientras las ondas, siguen y siguen, en incesante afán, besan la orilla de sus eternos amores y se deshacen en inmensos sertales de perlas, exhalando antes gemidos sordos y largos, de ansias insatisfechas, de deseos irrealizables, ardentemente acariciados.

Un eco despierta en el alma, al conjuro de tanta vaga lamentación, de tanta queja sollozante, eco hondo, eco intenso, fuertemente sentido ante la vista de las dos grandiosidades azules: la inmensidad del cielo, la inmensidad del océano.

Y evoco los tiempos aquellos, cuando rebotante de esperanza, cantaba alegre, como las aves y, como las flores, como a brisa, esparcía, en frases brotadas de lo más íntimo de mi ser, el perfume de la ternura, del cariño, del sentimiento. Eso fué ayer no más.

Cual las gaviotas contemplándose en el espejo de las aguas, así miraba entonces en sus ojos de azabache, queriendo adivinarle el pensamiento, mientras el cielo, como la arena ahora, brillaba con fulguraciones espléndidas.

Y ella reía, con risa franca, clara, poseída del imperio de los hechizos, satisfecha de la admiración, del culto, que inspiraba; reía con risa semejante á la de las niñas cabalgando sobre la cresta blanca de una ola, entre las miradas de sorpresa de los que no comprendían la inmensidad de su goce, de su felicidad, de su dicha.

Después . . .

Oh! después, no la he vuelto á ver; pero desde entonces llegan hasta ella, pensamientos escritos á vuelo pluma, que encierran girones del corazón y que deben murmurarle al oído, como las ondas al besar la orilla de sus amores, suspiros sordos y largos, de ansias insatisfechas, de deseos irrealizables, ardentemente acariciados.

F. de P. AMADOR

Puntarenas, 1908.

HERMOSAS PALABRAS

(Traducido del inglés)

La mayor parte de las desgracias en el mundo se derivan del hábito de recordar las cosas que deben ser olvidadas.

Olvide usted las faltas de otras personas. La verdad es que ellas las tienen; la verdad es que usted las tiene, y así por el estilo todos las tenemos.

No envenene usted su corazón por culpa de otros; y si usted ve que tiene enemigos, cuanto más temprano los olvide tanto mejor.

Olvide usted los sufrimientos que ha tenido. Esos han pasado y se han ido. No los recuerde para nada. Mejor recuerde los beneficios que producen la buena salud, la tranquilidad de conciencia y la independencia y procure buscarlos.

Olvide las bromas y pequeñas ofensas, que no son más que incidentes en la vida. La persona que estas cosas recuerde hará bien en perdonarlas; eso la hará de más valor moral.

Olvide usted sus propias faltas y calmeras haga una escalera de experiencia, y sin duda esta lo enseñará á ser bueno y feliz.

Téngale miedo á todo chisme, [gossip], y olvídelos antes de oírlos ó tan pronto como los oiga, (as soon as you hear it.)

Al tiempo de injuriar á otro, deténgase. Hágase usted mismo este favor, y si puede, la injuria conviértala en servicio. Esto no se olvida jamás, por lo menos en su propio corazón.

Olvide á sus enemigos y recuerde á sus amigos. Mejor viva usted para que todos sean sus amigos. No pierda usted su precioso tiempo hablando de otra persona, (vulgarmente, pelendola.) El tiempo es oro y se necesita para otras cosas útiles. La vida es muy corta. (Life is too short.)

Olvide las blasfemias y las vulgares y profanas palabras si usted las oye, y recuerde las hermosas palabras de su propio idioma. Las palabras deben ser sus sirvientes y no permita que éstas lo dominen á usted.

Olvide usted su pasado y propio mal humor y sus horas de pesimismo y sufrimiento. En cambio, recuerde sus horas brillantes y sus nobles aspiraciones. La memoria de éstas alejará á las primeras, y si usted no tiene horas brillantes qué recordar, empiece hoy día á ser muy bueno con todos, aunque no reciba otra cosa que gracias.

No se preocupe usted nunca de nadie y haga esto aunque usted sepa que viven personas que se preocupan de usted. Tenga piedad de esos caracteres desgraciados.

Si usted tiene sirvientes, haga que éstos le quieran y le respeten al mismo tiempo. No mande usted con imperio militar, sino con dulzura y refinada elegancia y energía. No confunda la disciplina con la tiranía.

Si usted no está matriculado ya, ingrese en el ejército de los buenos. Acepte las personas como ellas son ó olvídelas completamente. La vida es demasiado corta para dedicar tiempo á los que en el mundo encontramos imbéciles y viles. Intente olvidarlos.

Sea usted bueno.

Procure ser independiente

Téngale horror á la venganza.

EL PACIFICO

El Lcdo. Martin y El Pacifico

Por tener que darle preferencia por hoy a materias que ya estaban compuestas cuando leímos *La República, La Prensa Libre y El Noticiero* de ayer, nos vemos en la necesidad de dejar para nuestra próxima edición el referirnos a las posquillas que la intemperancia de lenguaje le están causando al Licenciado Martin.

Ya entraremos en materia.

J. de Dios Matus

De la Capital

RECUERDOS de la Conferencia de Copalohé

LA SANGRE DE GABRIEL VEGA I (Para *El Pacifico*.)

Yo soy uno de los que estuve en la conferencia de "Peña Blanca", si señor: no puedo ni de bo negarlo. Mi silencio habría sido absoluto, callando cuanto ví y oí, si no fuera que el torcedor de la conciencia me obliga a desembucharlo todo. Hablo sinceramente: necesito confesarme para alcanzar un perdón. ¿Por qué hacerme encubridor de hechos censurables y criminosos, cuando no he tenido la menor participación en la comisión de ellos?

Como fueron la mayor parte; era preciso conocer al gobernante de Nicaragua de quien se cuentan tantas historias espeluznantes que más bien parecen leyendas; había que estar cerca, muy cerca de semejante hombre, observarlo atentamente, espiar sus ademanes, sorprender sus miradas obliquas y el fruncimiento siniestro de su entrecejo; adivinar si en la amplia calya, ó en un movimiento imperceptible de los labios, ó en alguna contracción nerviosa de la nariz ó en cualquiera otro signo característico, estaba cifrada la suerte fatal del pueblo nicaraguense. ¿Para qué proseguir? Mi curiosidad era justa: yo deseaba conocer a Zelaya y ninguna oportunidad más brillante que el motivo de la conferencia.

Si el Presidente González Víquez no se hubiera mostrado un poco firme, la ciudad de San José, y probablemente todo el pueblo de Costa Rica, se habrían trasladado a la frontera, a pesar de las dificultades materiales que para ello se presentan. Porque Zelaya es popular, ¿a qué negarlo obstinadamente? Es una popularidad *sub generis*, semejante a la que despertaría Riasuli si a las mientes se le viniera darse un paseito por Europa; de esas popularidades fáciles, baratas, volubles, nacidas en el populacho, especie de tromba callejera que en sus giros y remolinos se lleva el polvo infecto del arroyo. ¿Por qué nuestro pueblo, novelero y sábelotodo, no habla de participar de ese entusiasmo pueril que despierta la personalidad del General Zelaya?

Aunque muchos de mis compañeros de excursión no lo digan, yo me haré eco de ellos: fuimos por mera curiosidad porque así lo quieren las necesidades sociales: era preciso regresar a esta tiránica San José con una historia fantástica en la cabeza y referir luego en el círculo de amigos las peripecias del

viaje, hambres, peligros y calamidades nunca vistas ni escritas.

Cuando salimos de esta capital la alegría rebozaba en nuestros semblantes, todo era jovialidad y buen humor; pero al llegar a Balleña, en pleno Guanacaste, se esfumó la alegría y nuestras miradas inquietas demostraban cuán poco serenos iban los espíritus. La comitiva parecía más bien una caravana en aquellas llanuras de Santa Rosa, calcinadas por el sol abrasador, sedientas, yermas, inferminables. El viento azotaba reciamente nuestras cabezas arrebatándonos los sombreros que volaban semejando pájaros desalados.

Pero el cuadro fué más triste aún cuando, dejando a la espalda las llanuras, nos internamos en las veredas de Copalohé. El bosque poblado de misteriosos presentimientos nos rodeaba por todas partes; los árboles seculares que nos cobijaban con su sombra parecían á veces que tendían sus enormes ramas para darnos un abrazo de muerte. Un recogimiento místico se apoderó de todos; nadie osaba despegar los labios, y una inquietud vaga de algo extraordinario que pudiera sucedernos nos impelió por una fuerza secreta a acercarse más y más nuestras cabalgaduras, rodeando al señor Presidente González Víquez, dejándolo en el centro de la apretada comitiva. Miradas furtivas y temerosas a la orilla del camino parecían querer descubrir duendes, guomos y toda clase de espectros. El recogimiento de los espíritus era absoluto; íbamos dominados por el espíritu de conservación; echábamos de menos nuestros hogares, nuestras mujeres, nuestro teatro, nuestra vida mundana del "Hotel Imperial": maldecíamos la hora en que se nos ocurrió meternos en aquellos andurriales, y, deseando una ayuda poderosa para fortalecer nuestro acobardado espíritu, balbuceábamos una plegaria cualquiera evocando los dulces recuerdos de nuestra dorada niñez. El menor ruido en la hojarasca ó en la arboleda nos inquietaba, y hasta el tranquilo rodar de las aguas del pacífico río de "Las Vueltas" producía en nuestras carnes nerviosos estremecimientos.

Caminamos lentamente, angustiosamente, temerosamente, cuando—horror!—un movimiento rápido y simultáneo de las cabalgaduras indica que algo de extraordinario ha ocurrido. Los caballos se encabritan, los caballeros gritan desahoradamente, se produce un tumulto espantoso. ¿Qué ha pasado? Nada! Un ginete, medio místico, que pierde los estribos y mide el suelo con su pobre humanidad. Mientras tanto, los monos suspendidos de sus rabos producen una algarabía infernal como queriendo burlarse de nosotros.

Hemos llegado á "Peña Blanca," al fin vamos a descansar en el valle de los Brimont, qué consuelo, qué alborozo más intenso. Pero no, la negra fatalidad ha dispuesto que toda aquella fiesta no sea más que una triste mascarada.

Mientras mis compañeros beben *coñac* y *wiskey* y se agitan en todas direcciones, yo observo cuidadosamente á cinco individuos de mala catadura, armados hasta los dientes, montados en buenas mulas y que forman parte del acompañamiento del señor Ministro de la Guerra de Nicaragua. Trato de informarme de quienes son esos hombres sombríos, y un carpintero de los señores Brimont, me dice lo siguiente: —"Son miembros de la policía de Granada y han llegado aquí con su jefe, un señor Bravo, desde ha

HOTEL ESPAÑOL

A fin de poder atender con las comodidades y con el mejor servicio deseable por los dignos temporadistas de este puerto, en mi ya por todos conocido Hotel Español, no he omitido gasto alguno para preparar y abastecer la cantina, cocina y bodegas, así como el local que expresamente para alojar á las familias veraniegas he tomado y arreglado convenientemente ó sea la fresca casa de dos pisos que antes ocupó la familia del Dr. Cárdenas, frente al parque, para que no echen de menos las comodidades de su hogar.

Para atender al arreglo de cuartos, cuento con un honrado matrimonio que servirá á satisfacción á mis clientes.

La cocina, como siempre, será atendida por mí personalmente. Feliciano López

BOTICA DE PUNTARENAS R. G. Veranes

Gran surtido de Perfumería francesa Ventas por mayor y detall.

Especial atención y precios sumamente bajos, en las recetas del Dr. Isaac Guerra, Despacho día y noche sin alteración de precios.

Hotel Colombiano

Desde el día 1° de diciembre último, el conocido y tan aceptado por las familias veraneadoras y por los pasajeros en general, HOTEL COLOMBIANO, está abierto al servicio del público en el antiguo local del extinguido Hotel Mc. Adam, frente á la estación del Ferrocarril y Compañía de Agencias Felipe J. Alvarado & Co.

CLASES DE Inglés, Teneduría de Libros, Aritmética Comercial y Taquigrafía.

Las doy á precios convencionales y en horas competentes para los empleados públicos y de comercio.

Clases especiales para niños. Hago traducciones y trabajos de contabilidad. Puntarenas, 20 enero de 1908.

DAVID HINE Oficina de don Martín Roig

EMILIO ARTAVIA San José y Limón

Y en Puntarenas, y en todas partes de la República, por correo, á los mismos precios de la capital, que permanecen inalterables no obstante el alza de precio de los materiales.

Mis favorecedores del litoral del Pacífico pueden estar seguros de que he mejorado notablemente el servicio de órdenes por correo, las que se despachan con actividad y esmero.



AVISO IMPORTANTE

Hotel Internacional de Puntarenas, situado cien varas al norte de la estación del Ferrocarril y Compañía de Agencias, ha sido reformado últimamente, por lo cual cuenta hoy con habitaciones amplias y bien ventiladas, tanto bajas como en los altos queda anexos tiene al frente en la casa que ocupó antiguamente el Hotel Canal.

La cocina servida por un verdadero maestro en el arte culinario, que no deja que desear al mejor gastrónomo. El aseo y buenas costumbres del interior del establecimiento, bajo la dirección de mi esposa doña Mariana Mayorga de Magri y mi buena voluntad y larga práctica, harán grata estada para todos los que nos honren con su clientela. Habitaciones propias para familias y en condiciones liberales. Cantina, bien provista. Precios módicos.

FERNANDO MAGRI Proprietario.

Comodidad para veranear

Francisco Lizzinio Bertozzi ofrece á los que sin los crecidos gastos de hotel desean pasar aquí una temporada, casas muy limpias y muy bien arregladas, con su correspondiente tocador bien provisto, en los altos, higiénicos y frescos, del local que acaba de desocupar el conocido Hotel Colombiano.

En los bajos hay un restaurante donde pueden completarse las comodidades baratas.

Puntarenas, 19 de diciembre de 1907

de ocho días. Frecuentemente ha con sus salidas por Copalchi, quien sabe con qué fines. Dienen que han recorrido las lánuras de "El Amio" y bajado hasta el mar por "Quebrada de Agua." Parece que el Presidente de Nicaragua teme una emboscada de los emigrados políticos que tiene en Costa Rica, y estos hombres de filosas y relucientes cutachas y con un colt calibre 44 al cinto, son los encargados de limpiar la costa.

--Y las autoridades de Costa Rica qué dicen de esto? me atreví á preguntar al carpintero

--Nada señor, contestóme. Desde que se habló de celebrar aquí la Conferencia, los soldados y policías de Nicaragua se han apoderado de hecho de toda esta región y no hay quien sea capaz de objetarles nada.

Di las gracias á aquel humilde artesano, en cuyo semblante se revelaba la honradez, y sin querer participar á nadie mis preocupaciones me incorporé á mis compañeros afectando la mayor serenidad.

Ya hablaré de nuevas impresiones.

SIGFRIDO.

San José, 30 de enero de 1908.

INFORMACION

Telegrama

San José, 1º febrero de 1908.

Un despacho recibido de Honduras nos dá á saber que Gobierno de ese país esperaba movimiento revolucionario, que se decía fraguaba General Manuel Bonilla, en Belice. Se tomaron algunas providencias, pero noticia no era cierta. Agente Policía de San Andrés, Tarrazú, fué herido á bala; se ignora quien sea el autor. Ministro Rohrmoser, saldrá para esa mañana, vía Brazo Seco. Mañana gran match de football en Alajuela entre Club Veraniego y Morazán. El "Sakoral" anclado en uno de los puertos de Salvador sufrió averías de poca consideración. Desde hoy están en vacaciones los señores Magistrados de la Corte y miembros de las Salas. Ayer reunióse en Club Internacional parte del Cuerpo Consular, para formar asociación que establezca íntimas relaciones entre los Cónsules.

Corresponsal

Paz muy obscura

El *Diario del Hogar*, de Méjico, trae los reveladores párrafos siguientes:

"Un detalle interesante de la Conferencia es el hecho de que se ha hecho caso omiso del tratado de Amapala. Esta noche se ha sabido de una manera segura que á pesar del artículo II de este tratado. El Salvador se separó varias veces de la combinación y se unió con Guatemala para luchar contra Nicaragua y Honduras. Durante toda la Conferencia estuvieron unidas Guatemala y El Salvador por un lado y Nicaragua y Honduras por el otro, mientras que Costa Rica estaba aislada.

También se ha sabido que á pesar de los telegramas de felicitación de parte del Presidente Estrada Cabrera, éste no estaba nada contento del paso dado por Zelaya y Figueróa en la Conferencia de Amapala, y que al fin, por medio de negociaciones, obtuvo el auxilio de su antiguo aliado El Salvador, haciéndolo separarse de la proyectada unión de Centro América, sueño de Zelaya.

No hay duda, la paz reina en Varsovia.

Adolfo Alemán llegará preso

Hace apenas tres días que de Managua telegrafaron á *El Noticiero* que Adolfo Alemán estaba en la penitenciaría de aquella ciudad, pero que iba á ser puesto en libertad porque se confirmaba la noticia de estar vivo en Chiriquí el Gene-

ral Correa por cuyo supuesto asesinato se le tenía preso.

Y hoy ha recibido aviso el señor Comandante de plaza, de que en el vaporcito del golfo, que llegará aquí entre 10 y 12 de esta noche, vendrá Adolfo Alemán; que lo reciba convenientemente.

Y el Comandante le ha preparado debido alojamiento.

La encarnación de la fe, &

Aquí está ya Mr. Giessler.

Vino en el vapor de su propiedad *Riversdale*, nave inglesa, con tripulación ídem, cuyo mando asumirá al regresar á su ínsula barataria: El Coco.

Asegura Mr. Giessler que él es absoluto dueño de la Isla del Tesoro, y lo asegura con un acento de convicción que pasma.

Va para la capital, quizás á tratar de inscribir su propiedad.

Allá dejó al *Viduco* siempre haciendo agua y ya sin achicadores.

Parece que al desamparado enfermo no hay Galeno que lo cure.

Por las fiestas de Esparta

Aunque sea mañana domingo, saldrá un tren á las 6 a. m., como el ordinario en los días de trabajo.

También habrá durante las fiestas (2, 3 y 4) un tren extraordinario que saldrá de este puerto á la 1 p. m. y de Esparta á la 1 y 30 p. m.

El 5 habrá, para recoger á los resagados por cualquier motivo, un tren que saldrá de aquí á las 8 y 30 y de Esparta á las 9 a. m.

No olviden los paseadores tanta comodidad como el ferrocarril les brinda.

Happy New Year!

Así decimos hoy á la cada vez más populosa colonia china, para quien hoy principió el año y lo celebra á su modo, con grandes festividades y cierre total de establecimientos.

Los millones de triquitraques quemados desde que "la rosada aurora comensaba los campos á bordar de mil colores" nos están invitando á enviarles el universal, *happy new year!* Recibanlo, queridos *compales*.

La Istmeña

Acaba de recibir, y ofrece vender á bajo precio, sillas mecedoras, máquinas *New Home*, barniz, jamones, salchichones, arroz chino, sombreros de palma, sacos para sal, cristalería de Bohemia, manteca *Escudo* y *Chicharrón* y un gran depósito del famoso queso de Nicaragua.

SALVADOR ARAUZ

Por buena vereda

El señor Gobernador de esta comarca ha hecho ya que una cuadrilla de trabajadores reanude la obra de ampliar y arreglar convenientemente la vereda de Bonilla para convertirla en camino nacional.

Dentro de unos 15 ó 20 días más, estará terminada esa ruta que tante ventajas proporciona á los que de Nicaragua traen el ganado de consumo á esta república, y á los que del Guanacaste se ven obligados á transitar por tierra.

A propósito

Según se desprende del informe del guarda bosque, la casa Alberto Fait & Ca ha proporcionado un gran beneficio á la península de Nicoya con sus grandes trabajos de madería, pues ha hecho, perfectamente carretero, un camino que comunica el golfo con la costa del Pacífico, beneficiando Lepanto, Canjel, San Pablo, Corozal & y habilitando desde el punto llamado Malpais hasta el otro extremo llamado Manzanillo, terrenos feracísimos y planos, regados por los ríos Ario, Cuajiniquíl, Coyote, Bolsón &,

lo que ha hecho que empiecen á asentarse pobladores en esa región privilegiada.

El temblor de hoy

Aquí lo saben todos: fué fortísimo; pero sin resultado alguno lamentable. Temiendo estábamos lo que en el interior pudo acontecer, cuando recibimos el telegrama que publicamos, de Filadelfia, la que nos hace suponer que su fuerza fué por el lado de Nicaragua, dice así:

A las 5 y 30 p. m. de hoy se sintió aquí un intenso temblor de tierra que dejó medio derruidas la Jefatura Política, escuela de varones y algunos edificios particulares.

Corresponsal.

Un caso curioso

A su debido tiempo hicimos saber á nuestros lectores, que la menor Casimira Samaniego había alzado el velo con José Nicasio Cerceño, y que el Alcalde les había cortado las alas.

Salió Cerceño libre, por la promesa formal, debidamente garantizada, de proceder en el acto á dar los pasos legales para verificar el matrimonio.

Cerceño procedió, en efecto, á publicar los edictos y á comprar los monesteres.

Hoy está todo listo, mas al querer Cerceño alejar el rayado vesti-



Doctor C. de Coblentz

DENTISTA AMERICANO

DENTADURAS ARTÍSTICAS

Especialidad en trabajos de oro, Puentes, Corona, Extracciones sin dolor!! Se garantiza todo trabajo, precios muy módicos.

OFICINA:—La tiene establecida en los bajos de la casa que ocupó el doctor Cárdenas, frente al Parque de la Victoria.

MAN CHON SING Y Cia.

Almacén de abarrotes y géneros.

Acaban de recibir un gran surtido de PAÑOLONES, CHALES, SEDA DE COLORES Y PAÑUELOS DE SEDA de todo tamaño.

Por el último vapor ha llegado un número considerable de artículos del comercio Chino y Japonés, verdaderas maravillas en TELAS DEL JAPON, PORCELANAS Y CUADROS, que satisfarán el más delicado gusto.

Acérquese Ud al almacén y quedará, de fijo, complacido, y dará por bien empleado el tiempo que gaste en mirar esas novedades.

Precios sin rival.

AZUCAR

—DEL—

INGENIO DEL TEMPISQUE

—DE—

Federico Sobradó

Se vende en la Compañía de Agencias de R. Limitada.

ANIBAL SANTOS

ABOGADO Y NOTARIO.—SAN JOSÉ, C. R.

Manda borradores de escrituras para corregir defectos subsanables, y las presenta al Registro, por seis colones y por cincuenta céntimos, respectivamente. Pago adelantado.

GRAN ACOPIO DE BESTIAS

Para alquilar al ínfimo precio de (C. 3.00) tres colones, para el viaje entre Santo Domingo de San Mateo y Esparta y viceversa, tengo bestias de muy buenas condiciones.—Y para las personas diligentes y de gusto, tengo 10 famosas bestias, que alquilo a precio convencional.

BENNICIO MENA

Esparta, 1º de enero de 1908.

no del presidiario que el Alcalde le muestra, dejándose, en cambio, echar la soga del matrimonio, la futura suegra se opone abiertamente, protestando que no consiente, en modo alguno, que su hija se case con quien la deshonró.

La situación de Cerceño no puede ser más crítica y ahora va a dirigirse al Ejecutivo para que él suelte ó rompa ese nudo gordiano. Veremos lo que ejecuta el Ejecutivo.

Un mentís al corresponsal de El Noticiero

Está absolutamente prohibido á la policía entablar polémicas por medio de la prensa, y por ello se ha visto obligada á guardar silencio ante la injuria que el corresponsal de *El Noticiero*, en esta ciudad, le ha inferido al dar cuenta del incendio del 28 del que fina, cuando dice:

"La negligencia de la policía es crítica, pues ni la que hacía servicio en la calle ni la que se encontraba en el cuartel pudieron notar el desastre, no obstante tener al frente la casa del acontecimiento. Sin embargo, los policiales no aparecieron al llamamiento."

El corresponsal debe saber esa prohibición que imposibilita á la policía para defenderse y por eso contaba con la impunidad; pero debió recordar que muchos de ellos tienen amigos que pueden levantar la voz y poner por ellos las cosas en su lugar, exhibiendo á los que mienten.

Es el caso que cuando el incendio se manifestó en la cocina del Doctor Montiel, el Sargento de policía, de ronda, José Valle, se encontraba junto con el policía de servicio Miguel Sojo, en la propia esquina del cuartel, es decir, á treinta metros más ó menos, del lugar del incendio. Naturalmente, fueron los primeros en divisar la claridad formada por las primeras llamas y, como también es natural, fueron los primeros en ocurrir allá.

Ahora vea usted, señor Corresponsal, cómo pasó todo aquello.

Sargento y policía saltaron la cerca y al notar que algunos cordales de ropa comunicaban la cocina con la casa principal, quitaron aquel peligro y mientras Sojo llamaba á las personas que dormían en la casa y buscaba el agua necesaria para tratar de apagar el principiado incendio, Va-

lle corrió á darle aviso al señor Comandante, quien se levantó enseguida y llegando al cuartel sacó á toda la policía que estaba de descanso, prestando en el acto muy eficaces servicios.

Cuando el policía Sojo fué advertido por la dueña de la casa que la bomba no daba agua, corrió á arrojar á las llamas toda la arena posible, más cuando notó su ineficacia, subió al techo á arrancar tablas de zinc para dar principio á la trozadura de la bodega que por la proximidad á la cocina se creía segura su quemara, para así dejar aislado el resto de la casa.

Fué ya estando sobre el techo que apareció el primer particular: don Fernando Magri, luego don Salustio Quirós y luego el pueblo todo.

¿Qué hubo en todo esto de negligencia, ni mucho menos de criticable? Que "los policiales no aparecieron al llamamiento", dice él.

Pero es que el señor corresponsal ignora que un cuartel no es una casa particular; que sus puertas no se le abren al primero que á ellas llama, mucho menos por la noche y en la madrugada menos; que para que se abran sus puertas es indispensable la orden del Comandante y que por esperar esa orden tardó un tanto en salir la policía.

Los servicios que la policía prestó en ese incendio no pudieron ser más recomendables; una parte se concretó á resguardar todo los objetos puestos en la calle y otra á apagar el voraz elemento; y ambas cosas se consiguen eficazmente, sin dejar de reconocer que el pueblo todo se portó admirablemente, también tanto en honradez como en sus esfuerzos por evitar la desgracia.

No se perdió lo más mínimo, al extremo de haberse encontrado en la calle hasta un collar y un anillo de oro y un dental de plata que se juzgaba perdidos al ser dejados en la calle entre los muebles sacados de la casa.

¿Dónde, en qué incendio, ha ocurrido otro tanto? ¿Qué noticia hay de un acontecimiento de ese género, en dónde no haya sido el robo la nota dominante?

Y eso es, sin duda; á la policía á la que se le debe en buena parte.

Esos son los detalles verídicos, señor corresponsal, y el público, juez imparcial, sabrá fallar en favor de ese cuerpo de policía que tan oportunos como importantes servicios prestó, y que fué por Ud. tan injusta como groseramente censurado.

UN AMIGO DE LA JUSTICIA.

Farmacia Universal
PUNTARENAS COSTA RICA

Esta Farmacia está en condiciones de surtir a todas las de esta C. y Provincia de Guanacaste. Acaba de recibir también en surtido completo de

PERFUMERIA Y POLVOS

franceses para perfumar al cotis. — Su numerosa clientela justifica la baturra de sus precios y la clase de sus artículos.

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

depósito: **Compañía de Agencias de Costa Rica limitada**

LA ISTMEÑA

TIENDA DE ABARROTES EN GENERAL

Al menudeo ofrece á su clientela los precios más bajos de plaza y al por mayor en condiciones liberales.

- Renueva constantemente las mercaderías.
- Se compran Pieles, Hule, Cedro y Perlas.

Salvador Aráuz.

Alberto Fait & C^a

Puntarenas

Completo surtido de mercaderías para proyeer: CANTINAS, PUERIAS y TIENDAS DE ROPA.

FERRETERIA: Toda clase de herramientas y útiles para artesanos. Especialidad en artículos de marinería; Anclas, Remos, Jarcias, Motones & C.

Máquinas y vestidos para buzos. En ventas al contado; nadie puede competir con los precios de la casa.

FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón negro,

barcino,

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Febrero de 1908.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA y BOLSON, CON ESCALA EN HUMO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de		Fechas	Salidas de		Salida de Bebedero y Manzanillo (Retorno)		Fechas	Salida de		Salidas de de-Manzanillo (Retorno)	
	Puntarenas	Ballena		Punt.	Manzanillo	Punt.	Manzanillo		Punt.	Manzanillo		
Sábado 1	8 a. m.	4 p. m.	Jueves 6	12 a. m.	3 a. m.	9 a. m.	2 p. m.	Viernes 7	1 a. m.	4 a. m.	8 a. m.	12 p. m.
Martes 4	11 p. m.	7 a. m. del 5	— 13	5 a. m.	3 a. m.	2 p. m.	7 p. m.					
Sábado 8	2 a. m.	10 a. m.	— 20	10 a. m.	1 p. m.	6 p. m.	11 p. m.					
Martes 11	4 a. m.	12 m.	— 27	4 a. m.	7 a. m.	1 p. m.	6 p. m.	Id. 21	11 a. m.	2 p. m.	6 p. m.	10 p. m.
Sábado 15	7 a. m.	3 p. m.										
Martes 18	10 a. m.	6 p. m.										
Sábado 22	1 a. m.	9 a. m.										
Martes 25	3 a. m.	11 a. m.										
Sábado 29	6 a. m.	2 p. m.										

OBSERVACIONES

- No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete.
- Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

TARIFA de pasajes y fletes

Pasaje de 1 ^o á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	3.00
id 2 ^o	2.00
id de 1 ^o á Manzanillo	2.00
id 2 ^o	1.00

Por quintal de carga á Ballena, Bebedero y Jesús	0.50
carga á Manzanillo	0.40
garrafón lleno (15 litros á)	0.50
vacío á Ballena	0.15
cada pie cubico á	0.25
montura	0.25
cueros de res	0.25

NOTA: La salida del Jueves 6 á las 12 a.m. entiéndase noche del Miércoles al Jueves.

LA EMPRESA